

DOI: <https://doi.org/10.56712/latam.v4i1.243>

Organizaciones e Instituciones que contribuyen al Desarrollo territorial del Departamento de El Paraíso, Honduras

The Importance of the Function of University Research and its
Relationship with the Social Actors of a Territory

Gladis Elena Maldonado Moreno

ORCID <https://orcid.org/0000-003-2517-0156>
Universidad Nacional Francisco Luis Espinoza Pineda
gladis1962@yahoo.es
Honduras

Juan Ignacio Alfaro

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-8795-782X>
titafaru@gmail.com
Universidad Nacional Francisco Luis Espinoza Pineda
Honduras

Artículo recibido: día 5 de diciembre de 2022. Aceptado para publicación: 19 de enero de 2023.
Conflictos de Interés: Ninguno que declarar.

Todo el contenido de LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades, publicados en este sitio está disponibles bajo Licencia Creative Commons . 

Como citar: Maldonado Moreno, G. E., & Alfaro, J. I. (2023). Organizaciones e Instituciones que contribuyen al Desarrollo territorial del Departamento de El Paraíso, Honduras. *LATAM Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales y Humanidades* 4(1), 260–268.
<https://doi.org/10.56712/latam.v4i1.243>

Resumen

El presente artículo científico ha sido realizado en el marco del programa del doctorado en Gestión y Desarrollo Territorial de la Universidad Nacional Francisco Luis Espinoza Pineda, Estelí, Nicaragua, el estudio tiene como propósito dar a conocer las organizaciones e instituciones que contribuyen el desarrollo territorial del departamento de El Paraíso, Honduras. Dicho estudio se realizó en la ciudad de Danlí, EL Paraíso Honduras en la Universidad Politécnica de Honduras creada en el año 2007 y ubicada en el barrio oriental de dicha ciudad. Se empleó una metodología mixta cuantitativa y cualitativa, con la aplicación de instrumentos para las recolecciones datos como ser: la entrevista, encuesta y grupos focales. Sin olvidar la observación y el análisis documental. Se tomaron como actores los estudiantes, docentes, autoridades universitarias. Patronatos, líderes comunitarios. Personal de salud, de seguridad y comercio. Se realizó la triangulación de la información dada por los actores sociales y que da respuesta a los objetivos planteados en la investigación de lo cual se confirma la importancia de la función de investigación universitaria para el desarrollo sostenible de la ciencia, la tecnología y la innovación, sin olvidar la vinculación que debe existir con los territorios en los cuales está inmersa. Reconociendo en todo momento que los actores sociales y comunitarios son un gran aporte para el desarrollo educativo, social, económico, cultural, ambiental de una región o país. La experiencia de los actores, sus diferentes capacidades son un tesoro incalculable para que las universidades a través de la función de investigación lo aprovechen en forma óptima y de esta manera contribuir al desarrollo sostenible de los territorios y buscar la calidad de vida de sus habitantes.

Palabras clave: investigación universitaria, territorio, desarrollo, actores sociales, ciencia

Abstract

This scientific article has been carried out within the framework of the doctoral program in Territorial Management and Development of the Francisco Luis Espinoza Pineda National University, Estelí, Nicaragua, the purpose of the study is to publicize the organizations and institutions that contribute to the territorial development of the Department of El Paraiso, Honduras. This study was carried out in the city of Danlí, El Paraíso Honduras at the Polytechnic University of Honduras created in 2007 and located in the eastern neighborhood of said city. A mixed quantitative and qualitative methodology was used, with the application of instruments for data collection such as: the interview, survey and focus groups. Without forgetting the observation and documentary analysis. Students, teachers, university authorities were taken as actors. Patronages, community leaders. Health, security and trade personnel. The triangulation of the information given by the social actors was carried out and that responds to the objectives set out in the investigation, which confirms the importance of the university research function for the sustainable development of science, technology and innovation, without forgetting the link that must exist with the territories in which it is immersed. Recognizing at all times that social and community actors are a great contribution to the educational, social, economic, cultural, and environmental development of a region or country. The experience of the actors, their different capacities, are an incalculable treasure for the universities, through the research function, to take advantage of it in an optimal way and in this way contribute to the sustainable development of the territories and seek the quality of life of its inhabitants.

Keywords: university research, territory, development, social actors, science

INTRODUCCIÓN

El desarrollo territorial es una perspectiva que analiza donde tienen lugar las relaciones sociales y económicas de un región o país, además se toma en cuenta sus características geofísicas, el entorno ambiental y la relaciones entre las personas que conforman el territorio... Esto lleva implícito varias dimensiones de las cuales podemos señalar; Desarrollo social y humano, desarrollo institucional y cultural y el desarrollo económico. El objetivo del desarrollo territorial va encaminado a logra una mejora del ingreso y de las condiciones de vida de los habitantes de un determinado territorio.

El desarrollo territorial se entiende como un proceso de construcción social del entorno, impulsado por la interacción entre las características geofísicas, las iniciativas individuales y colectivas de distintos actores y la operación de las fuerzas económicas, tecnológicas, sociopolíticas, culturales y ambientales en el territorio (CEPAL, 2022)

Es importante tener claro qué importancia tiene el territorio para el desarrollo, para ello definiremos cada uno de esos términos. El territorio es la porción de superficie que pertenece a un país, región, provincia o departamento en el caso de Honduras., También incluye los territorios aéreos, terrestre y marítimo. En cuanto al termino desarrollo tiene diversas acepciones según las áreas el saber que nos interese, en este caso se utiliza el que está relacionado con las ciencias sociales y es que al hablar de desarrollo nos referimos al cambio en las relaciones productivas de una sociedad que inciden en la mejoría en las condiciones de vida para los ciudadanos. Un ejemplo de ello territorio aplicado al departamento de El paraíso, Honduras es que cuenta con una extensión territorial de 7489 km , consta de 19 municipios, 233 aldeas y 2307 caseríos.

En el mapa que se presenta a continuación se puede observar los 19 municipios del departamento de El Paraíso, Honduras.

Figura 1

Mapa con los 19 municipios del Departamento El Paraíso, Honduras



Cuando hablamos de territorio nos referimos a la parte física de un ordenamiento político-social de un Estado o nación. Observamos sus fronteras, cuáles son sus límites con otros países, quienes nacen en un territorio determinado se les denomina ciudadanos.

La importancia del territorio para el desarrollo radica en que en este se concretizan las relaciones sociales, con la naturaleza, esa dimensión espacial válida para realizar acciones que contribuyan a obtener calidad de vida de sus pobladores.

Enfoques de desarrollo

Según Dourojeanni (2000), el desarrollo sostenible tiene tres objetivos fundamentales; el crecimiento económico, la equidad (social, económica y ambiental) y la sostenibilidad ambiental.

El crecimiento económico a través de la historia ha tenido diferentes connotaciones, en su forma elemental podemos decir que se refiere al incremento en la producción de bienes y servicios en una economía de un periodo a otro. El cálculo de crecimiento anual se hace al comparar el valor del Producto Interno Bruto (PIB), es decir todo lo producido en la economía del año anterior con el año vigente. La importancia del crecimiento económico es visible y basta observar el desarrollo en las grandes potencias mundiales, como su poderío económico ayuda a tener disminución en las tasas de mortalidad, mejor servicio de salud y educación, personas con vivienda y mejores oportunidades de trabajo, sin embargo, falta mucho por hacer en las sociedades altamente desarrolladas.

El Banco Mundial clasifica las economías del mundo en cuatro grupos de ingreso: Alto, mediano alto, mediano bajo y bajo. Esta clasificación se basa en el ingreso nacional bruto (INB) per cápita calculado. (blogs.worldbank.org/es/opendata/nueva-clasificacion-de-los-paises, 2022)

En el caso de Honduras el crecimiento económico ha aumentado y tenemos un PIB promedio de 3.1% durante la última década. Se ha implementado políticas macroeconómicas durante los últimos años, ancladas en la Ley de Responsabilidad Fiscal y Honduras registro las segundas tasas de crecimiento económico más altas de Centro América, superadas solo por las de Panamá.

Sin embargo, esto no es suficiente Honduras sigue siendo un país pobre del continente americano, donde gran parte de la población vive en la pobreza, aumentando la pobreza extrema en las áreas rurales desde 2014 y en las áreas urbanas desde 2017. (Honduras, 2022)

Se necesita políticas gubernamentales que contribuyan a disminuir la pobreza, a incrementar el empleo entre la población hondureña, a brindar mejor calidad en servicios como la salud y educación.

En relación a la equidad social, económica y ambiental es quizás uno de los objetivos más discutido y difícil de lograrlo, cuando vemos tanta desigualdad a nivel mundial, latinoamericano y centroamericano, la igualdad de oportunidades para los habitantes, el respeto a sus derechos, individuales y colectivos, recibir beneficios del Estado, conservar el medio ambiente como una herencia para las futuras generaciones. Sin equidad no hay desarrollo sostenible, la inclusión es indispensable en este mundo globalizante, que cada día deja a más personas en la brecha de la pobreza.

La desigualdad ha evolucionado asociada a la globalización económica, al cambio tecnológico, a la desregulación normativa (sindicatos más débiles y trabajadores más desprotegidos), a una menor acción pública para compensar las desigualdades ya sea en gasto social (relativo) o en impuestos progresivos. El rápido envejecimiento de la población en los países ricos ha llevado a su mayor gasto social de toda la historia (en pensiones y sanidad) (Calvo, 2015)

En el caso de Honduras, la pobreza es más elevada entre los integrantes de hogares biparentales con hijos, hogares extensos u hogares monoparentales con respecto a aquellos hogares compuestos, biparentales sin hijos y unipersonales. También en el periodo 2011-2018 ha aumentado a pobreza extrema entre la población con 10 años o más de instrucción, mientras que en la población con un nivel educativo inferior ha descendido. (Velasquez, 2021)

Esta situación es reflejo de la escasez de empleo, trabajos poco remunerados y factores como la edad, el sexo de las personas y la ubicación territorial. Vivir en el área rural dificulta conseguir un empleo en el área urbana, la movilización dificulta y el vivir en la ciudad acarrea otros gastos como el arrendamiento de una vivienda.

El territorio como factor de desarrollo sostenible

La Comunidad Económico para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha definido el territorio como “una comunidad humana con sentido de pertenencia, simbólica y objetiva, en un espacio físico y con capacidad de construcción de un futuro común” (Cardenas, 2020)

Cuando los actores sociales y comunitarios de un territorio comparten mismos objetivos y metas en beneficio de la colectividad y mejoras para el territorio sumado a la implementación seguimiento y evaluación de políticas públicas sobre planificación territorial tomando en cuenta dimensiones tales como: económica, social y ambiental podemos decir que vamos encauzando dicho proceso a un desarrollo sostenible.

Para lograr ese desarrollo tan necesario en cada territorio debemos conocer las características peculiares del territorio, ya que no todos los territorios son iguales, junto a ellos va el componente humano, las diferentes etnias existentes en el mismo. los recursos naturales que cuenta como el agua además la, energía, vivienda, saneamiento, transporte El compromiso de los actores involucrados es vital, su participación es invaluable y de esta manera alcanzar un óptimo beneficio para el desarrollo sostenible.

Al referirnos a un territorio incluimos tanto a las gestiones publicas locales o regionales como a los actores privados empresariales y el conjunto de la sociedad civil. Es un proceso que implica la interrelación del Estado y la empresa privada, es la visión de toda una sociedad deseosa de transformar el territorio donde vive y realiza las actividades para la sobrevivencia humana.

Organizaciones e instituciones que contribuyan al desarrollo territorial en El Paraíso, Honduras

Los 19 municipios del departamento de El paraíso, Honduras cuentan en su organización Política. Social con un alcalde que es quien dirige la municipalidad junto al vicealcalde o vicealcaldesa y los regidores.

Retos para alcanzar el desarrollo territorial sostenible

El desarrollo territorial sostenible para cada departamento, región o comarca de una nación va ligado a un buen manejo administrativo y fiscal de los bienes nacionales. Lograr la descentralización y autonomía local para cada territorio donde las autoridades municipales, departamentales o regionales puedan tener la libertad de planificar, gestionar y evaluar su propio desarrollo local.

La comunidad internacional debe colaborar al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) con énfasis a reducir la pobreza, la desigualdad social, y combatir la degradación ambiental.

Realizar acciones encaminadas a disminuir los efectos del cambio climático, la migración, el uso y manejo inadecuado de los recursos naturales y las economías ilegales que inciden negativamente en el desarrollo territorial sostenible,

La experiencia positiva en el desarrollo territorial de algunos departamentos de Honduras como Comayagua, Cortes donde la infraestructura ha sido incrementada favoreciendo el comercio, el turismo interno y extranjero, las fuentes de trabajo, En el caso del departamento de Comayagua hoy goza de tener el aeropuerto internacional de Palmerola inaugurado en octubre del 2021, debe servir de ejemplos para reorganizar el desarrollo territorial tomando en cuenta sus peculiaridades como: producción, población económicamente activa, recurso humano, natural y financiero.

El cumplimiento de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible debe formar parte del plan de gobierno del país, pero con metas viables de cumplir en áreas como la economía, lo social y ambiental. Desarrollar planes que tengan impacto territorial en el departamento de El Paraíso.

En el caso del departamento de El Paraíso, Honduras basta con mejorar las carreteras que conducen a los diferentes municipios y de esta manera favorecer a los agricultores para que puedan exportar sus productos. Otra situación es mejorar la seguridad ciudadana, últimamente ha existido muchas muertes en diferentes comunidades del departamento, se registró 45 homicidios en los primeros tres meses del año 2022 (SEPOL, 2022). Proteger el medio ambiente y las cuencas hidrográficas. Apoyar a los productores de granos básicos, hortalizas y verduras del departamento con insumos agrícolas y asistencia técnica. Gestionar con la empresa privada el incremento de empleos y mejores salarios para los trabajadores.

MÉTODOLÓGIA

La metodología empleada es documental basada en fuentes primarias y secundarias. Se busco la bibliografía pertinente y actualizada para cada uno de los acápite a presentar. Se hace una lectura y análisis de la misma. Es una investigación teórica que aporta una perspectiva de la forma y estrategias que emplean las organizaciones e instituciones del departamento de EL Paraíso para contribuir con el desarrollo territorial. La autora lo realiza para lograr los objetivos de su tesis doctoral denominada "Vinculación de la función de investigación universitaria con el desarrollo territorial del municipio de Danlí, Departamento de El Paraíso, Honduras, Periodo 2020-2022. Estudio realizado en la Universidad Politécnica de Honduras

En el proceso de esta investigación se hará la triangulación de enfoques ya que se utilizarán herramientas como encuestas, entrevistas y grupos focales., El análisis e interpretación de los datos obtenidos permitirá hacer la triangulación y visualizar las opiniones de sus actores principales en esta investigación., Los sujetos participantes son las autoridades de las universidades (rectores, decanos, coordinadores de área o carrera) docentes, estudiantes, población, líderes aliados, comunitarios.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

En cuanto al proceso de la investigación se han realizado encuestas piloto para validar instrumentos. Se hizo observación documental de la institución y entrevista con la rectora de la Universidad Politécnica de Honduras Msc Lorena Maradiaga y entrevistas con catedráticas del Centro Regional Universitario Danlí (CRU-Danli), sede Danlí y el Centro Universitario de la zona Oriental (UNAHTec Danlí) Además, se aplicaron 10 instrumentos a actores externos de la sociedad civil. El análisis de las respuestas confirma la importancia de las organizaciones e instituciones en el desarrollo territorial del departamento de El Paraíso. Las municipalidades desempeñan un rol importante al trabajar con otros actores de la comunidad como patronatos, juntas de agua, grupos religiosos y educativos. Las escuelas, institutos y universidades fortalecen la parte cultural y educativa en las comunidades. El fútbol es una actividad recreativa que aprovechan los jóvenes y adultos para compartir en familia y practicar la convivencia sana entre las comunidades del departamento.

La gestión territorial en América Latina se ha realizado, en los últimos 70 años, a partir de políticas de desarrollo regional, ordenamiento territorial, descentralización y desarrollo territorial. La planificación territorial ha sido uno de los instrumentos de mayor alcance utilizado en esta región del mundo para intervenir sobre los territorios, especialmente mediante los planes de ordenamiento territorial. Los actores sociales de las diferentes comunidades e instituciones mantienen un flujo de comunicación que permite alcanzar objetivos comunes. Las organizaciones sociales o gremiales participan con variadas actividades, aunque siempre en estas existen personas que ponen obstáculos para lograr las metas. Es importante identificar los buenos líderes en la comunidad y evitar aquellos que persiguen sus propios objetivos o sectoriales.

Las organizaciones e instituciones deben contribuir al desarrollo territorial en el cual están inmersas, cada ciudadano debe aportar de acuerdo a sus capacidades, experiencia y habilidades de modo que la vida colectiva sea armoniosa y productiva.

REFERENCIAS

Calvo, R. (2015). La equidad social como elemento esencial para el desarrollo local. Valencia.

Cardenas, N. (2020). Los territorios y sus claves para el desarrollo sostenible. México.

CEPAL. (2022, noviembre 29). [Cepal.org/es/subtema/desarrollo-territorial](https://cepal.org/es/subtema/desarrollo-territorial).

Honduras, B. M. (2022, diciembre 1). bancomundial.org/es/country/honduras.

Mundial, B. (2022, Diciembre 1). blogs.worldbank.org/es/opendata/nueva-clasificación-de-los-países.

SEPOL. (2022). Registro de fallecidos. Tegucigalpa.

Velásquez, A. (2021). La desigualdad social en Honduras: evolución y respuesta institucional. México: CEPAL.